
 

 

 
 

Через неделю после праздника Святой 

Троицы православная Церковь отмечает 

праздник Всех Святых. В этот день вспо-

минают всех святых, которые просияли и, 

возможно, еще будут сиять от начала и до 

конца этого мира. Святые – это люди, ко-

торых коснулся Дух Святой. Мы праздну-

ем сошествие Святого Духа на апостолов 

на Троицу, а затем – святых, которых кос-

нулся Дух Святой, и они всю свою жизнь 

посвятили шествию за Господом нашим 

Иисусом Христом. 

Почему Всех Святых? Мы же отмечаем 

в течение года дни каждого святого, и, 

когда проходит круг лет, по идее, должны 

помянуть всех святых. Но мудрая Церковь 

понимает, что мы не знаем по именам всех 

святых. Часто о них не знает никто, кроме 

Господа нашего Иисуса Христа. Были ты-

сячи древних святых, которые поминают-

ся Церковью как мученики, но их имен мы 

не знаем. А есть люди, о которых нет даже 

упоминаний в святцах, потому что их по-

двиг был индивидуальным. Это – мучени-

ки, которые погибли за веру без свидете-

лей. Это - отшельники, которые уходили в 

пустыни, уходили в горы, пещеры, моли-

лись там и заканчивали свой земной путь 

без свидетелей. Эти люди тоже были свя-

тыми. Были мученики в ХХ веке, сейчас 

поминается где-то 1700 новомучеников и 

исповедников Церкви Русской. Но когда 

мы смотрим на икону новомучеников и 

исповедников Церкви Русской, то пре-

красно понимаем, что там изображены 

фигуры епископов, священников, мирян, 

имен которых мы не знаем. Это неслучай-

но. Потому что был личный подвиг, по-

двиг без свидетелей. Человек исповедовал 

Господа нашего Иисуса Христа и погиб за 

эту веру. Мы здесь, на земле, не знаем их 

имен, но Господь – знает. Поэтому и уста-

новлен этот праздник Всех Святых – всех 

тех, кого мы знаем и кого не знаем. 

Еще необходимо понять, что мы с вами 

– члены Церкви Христовой, мы с вами 

являемся согражданами этих людей. Это 

не просто какие-то личности, нас не каса-

ющиеся. Они - рядом с нами. Более того, 

они шли по той же самой дороге, по кото-

рой мы с вами идем. По дороге, которая 

ведет к Господу нашему Иисусу Христу, 

ведет в Царство Божие. Она восходит 

наверх, ведет к Святой Горе. По этой до-

роге шаг за шагом поднимались святые, по 

этой дороге и мы с вами идем. Это – пер-

вое, что объединяет нас со святыми, - об-

щий путь, общее направление. Поэтому 

каждый из нас, кто идет по этой дороге, 

идет по дороге святых и тоже двигается к 

святости. Если же человек об этом забы-

вает, то перестает идти по духовной доро-

ге, а следовательно, духовно умирает. 

К большому сожалению, мы часто ви-

дим таких людей в храмах, видим их зло-

бу, с которой они набрасываются на дру-

гих, что-то пытаясь доказать. Это – духов-

ное умирание. Почему? Потому что этот 

человек забыл, что ему самому надо дви-

гаться по этой дороге. 

Преподобный Серафим Саровский го-

ворил: спасись сам, стяжи дух мирен себе, 

и вокруг тебя тысячи спасутся. Не сканда-

лами, не криками, не какими-то претензи-

ями   и   жалобами…   А   иногда   люди,  

 

 

 

находящиеся в храме, пишут жалобы. Эти 

люди уже умирающие. Почему? Потому 

что у них нет качеств, о которых в сего-

дняшнем чтении Евангелия сказал Гос-

подь наш Иисус Христос. И неслучайно 

именно это Священное Писание читается 

в День Всех Святых. 

Названы три важных качества, которые 

нас с вами должны выделять из этого 

внешнего профанного полного зла и грязи 

мира. Да, мы тоже во многом являемся 

частью этого мира, но все же мы вышли на 

эту дорогу и идем по ней. Как понять, что 

мы идем по этой дороге? По дороге, по 

которой прошли наши святые? По дороге 

в Царство Божие? Об этом сказал Господь 

наш Иисус Христос. 

Первое. Он сказал об исповедовании 

веры. Мы вспоминаем мучеников и испо-

ведников, но сегодня Церковь, Господь 

призывают к исповедованию веры нас. 

Господь говорит простые слова: тот, кто 

исповедует Меня перед людьми, того и Я 

исповедую перед Отцом Моим, который 

на небесах. Кто отвержется Меня пред 

человеки, того и Я отвергнусь пред Отцом 

Моим, который на небесах. 

Мы с вами должны понять исповедание 

веры. Я – православный христианин, я – 

верую в Господа нашего Иисуса Христа и 

должен исповедовать свою веру. Испове-

довать словами, исповедовать делами, 

исповедовать образом жизни. А если мы 

дали слабину в этом внешнем мире, имей-

те в виду, Господь в это время отворачи-

вается от нас. 

Следующее – это любовь. Надо просить 

Божью любовь. Сегодня мы слышали сло-

ва, которые человек мирской не понимает. 

У некоторых эти слова даже вызывают 

соблазн. Господь говорит: кто любит отца 

или мать, дочь или сына больше, чем Ме-

ня, Меня недостоин. И люди говорят: как 

это так? Значит, Господь говорит о не-

любви к отцу, к матери, к детям своим?  

Нет, Господь говорит: тот, кто любит 

больше, чем Меня. Любовь к Господу все-

гда должна стоять выше, чем обычная 

земная наша любовь - любовь к детям, 

любовь к близким своим.  Она должна 

стоять выше, потому что любовь к Госпо-

ду указывает нам направление. Наша че-

ловеческая любовь – земная, она нас не 

преображает. А если ты знаешь Господа, 

любишь Господа, то и любовь к ближним 

будет одухотворена этой любовью. 

Мы часто потакаем людям, которых 

любим, и даже часто поддерживаем их в 

их греховных состояниях. Часто любовью 

своей мы фактически убиваем их. Кажет-

ся, если ты любишь своих ближних, разве 

это может убить их? Может. И часто – 

убивает. Духовно убивает. Телесно дети 

могут вырасти розовыми и толстыми, но 

наступает такой период, и мы начинаем 

понимать, что своей любовью духовно 

убили их. А почему это происходит? Да 

потому, что любовь к ним была выше, чем 

любовь к Господу. Иногда и нет любви к 

Господу, а есть любовь только к ближним 

своим. И это часто ведет к злу на самом 

деле. А если у нас есть любовь к Господу, 

если мы видим Господа, стремимся к 

Нему, то мы хотим,  чтобы обязательно 

наши близкие тоже стремились к любви к  

 

 

 

Господу, чтобы подошли как можно бли-

же к Господу. А если у нас это не получа-

ется, то надо молиться о них. Молиться, 

но не потакать их грехам. 

И последнее. Апостол Петр, обращаясь 

к Господу, спросил: мы все оставили и 

последовали за Тобой. Что нам будет? И 

Господь наш Иисус Христос сказал уче-

никам, которые все оставили (а они дей-

ствительно все оставили, всю свою жизнь 

оставили, и в конечном итоге в прямом 

смысле этого слова ради следования за 

Господом): вы сядете на двенадцати пре-

столах судить двенадцать колен израиле-

вых. Что это означает? Это означает, что 

апостолы, которые следовали за Христом, 

будут участвовать в суде над народом Бо-

жиим. Когда мы придем на Страшный 

Суд, вместе с Господом будут судить нас 

также и апостолы. 

Но далее Господь говорит: если что-то 

в этом мире (и Он перечисляет: села, ро-

дители, дети) мешает следованию за Гос-

подом, становится препятствием, а иногда 

утягивает в инфернальный мир, мир, пол-

ный грязи, злобы, зависти, то надо эти 

связи прерывать ради следования за Гос-

подом.  

Исповедование Господа, любовь к Гос-

поду (и мы должны себя проверять, выше 

ли любовь к Господу любви к чему-то 

земному) и следование за Господом. Если 

есть у нас эти качества и если мы хотя бы 

пытаемся стяжать эти качества, в себе их 

воспитать, хотя бы просить у Господа, 

чтобы Он дал нам эти качества, то мы 

идем по дороге, по которой прошли все 

святые, начиная от Адама, Авраама, 

Иоанна Крестителя, Николая Чудотвор-

ца… 

Есть ли сейчас святые? Святые есть 

всегда. Церковь держится на святых. Зна-

ем ли мы о них? Может, не знаем. А ино-

гда знаем, но не подозреваем, что человек 

в глазах Божиих уже достиг святости. Нам 

нужны некоторые внешние проявления. 

Но проявления святости бывают разнооб-

разные. Кому-то дается мудрость, кому-то 

– знания, кому-то исцеление, различение 

духов, как говорил апостол Павел в своих 

Посланиях. Разные есть проявления свято-

сти. Но эти люди пока прикровенны для 

нас. Как часто святые, которых мы сейчас 

поминаем как святых, были прикровенны 

для людей, живших в одно с ними время, а 

потом просияли, и все вдруг поняли, что 

этот человек – святой. И Церковь это осо-

знала и прославила в лике святых. 

Для Господа неважно решение Церкви. 

Господь Сам знает, какой человек – свя-

той. Но Церковь, указывая на того или 

иного святого, нам с вами дает критерии, 

по которым мы судим о святости. Вот этот 

человек – святой, ему можно молиться и 

просить о своих нуждах.  

Но не забывайте просить о самом глав-

ном: умении исповедовать Господа наше-

го Иисуса Христа. А для этого  должно 

быть духовное мужество даже в нашем 

мире. В ХХ веке за исповедование сажали, 

лишали всего, отправляли в ссылку, а ино-

гда и расстреливали. Тем не менее, тысячи 

людей находили в себе силы исповедовать 

Господа нашего Иисуса Христа.  
(Окончание на стр. 2) 

К 75-летию Великой Победы 

Они освобождали 

Калугу 
 

Ветераны 
Героям-освободителям Калуги посвящается… 

 

Наши танки на морозе стыли… 

Снег летел, их заметая след. 

Разве мы там молодыми были? 

Разве столько пролетело лет? 

  

Впереди – замерзшая Калуга. 

Позади – сто километров тьмы. 

Как тогда мы верили друг в друга! 

Зная, что у нас есть только мы! 

  

Тихо. Ночь. Уже бледнеет небо. 

А в глазах: весенняя трава! 

Выдержим! Солдат где только ни был! 

Подошли мы к церкви Покрова… 

  

Спуск к реке. А враг нас встретит спящим! 

Пусть спокойно продолжает сон! 

Наша группа лезвием скользящим 

Вырвет у него протяжный стон! 

  

Оживились. Встали. Протрезвели. 

Окружили. Оттеснили нас. 

Самолеты в небе заревели, 

Показался годом каждый час… 

  

Девять суток улицы пылали, 

Крепостью для нас стал каждый дом. 

«Тишина! Да, ты хоть миг была ли?» - 

Выжившим припомнится потом… 

  

Свердлова и Окский переулок, 

Салтыковка, баня на Крупце – 

Довоенный город тих и гулок, 

Каждый дом – преданье о купце… 

  

А сегодня – лишь печные трубы, 

Гарь и смрад и черная вода, 

И лежат обугленные трупы, 

И живым не деться никуда! 

  

Девять суток ада мы терпели. 

Поднимались, верили, дрались… 

Наши бьют! Пришли! Они успели! 

В небе звезды новые зажглись. 

  

Враг бежал, был день предновогодний. 

Выжили, а, значит, будем жить! 

Столько зим прошло, но и сегодня 

Это невозможно позабыть… 

 

Это стихотворение поэт и краевед Ири-

на Маркина прочитала на виртуальной 

экскурсии по улицам нашего города под 

названием «Калуга помнит своих героев» 

в Духовно-просветительском центре 

«Успенский». Заключительный  рассказ 

будет об освободителях Калуги, фамилии 

которых сохранились в названиях улиц.  

Улица Болдина. Иван Васильевич 

Болдин (1892 – 1965), советский воена-

чальник, командующий 50-й армией, 

освобождавшей Калугу. Эти соединения 

участвовали также в разгроме немцев под 

Москвой и Тулой, в Восточной Пруссии и 

освобождении Венгрии.  И.В. Болдину 

присвоено звание «Почетный гражданин 

города Калуги», в его честь была пере-

именована улица Фабричная в районе 

«спички». В 2017 году в Калуге был уста-

новлен бюст И.В. Болдина в сквере его 

имени.           (Окончание на стр. 2) 
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